

122.

FERDINAND KICHNIAWY AN LASSALLE. (Original.)

Düsseldorf, den 20. August 1860.

. . . Ich kann Ihnen die Mitteilung machen, daß endlich in Köln auch ein Verein zustande kömmt, an dessen Spitze Advokat Bessel steht, und bemerke, daß es sehr gewünscht wird, wenn Sie Marx veranlassen könnten, seine Antwort auf Vogt herauszugeben, welcher mit allgemeiner Spannung entgegengesehen wird.¹⁾

Die Kunde, daß Sie uns besuchen werde[n], hat ungemein erfreut, und muß ich Sie bitten, wenn eben möglich, so kommen Sie doch auf einen Montag, weil den unsre Sitzung gehalten werden.

Der Titel des von Ihnen gewünschten Buchs ist: Geschichte der acht Jahre 1840—1848 von Elias Rengnault, Fortsetzung der Geschichte der zehn Jahre von Louis Blanc. Drei Teile. Cassel bei Balde 1852.

123.

FERDINAND FREILIGRATH AN LASSALLE.²⁾ (Original.)

London, 8. Oktober 1860.

Lieber Lassalle!

Es ist ein Glück, daß die übriggebliebenen Fragmente Deines Freundes Heraklit nicht in Form von telegraphischen Depeschen auf die Nachwelt gekommen sind. Der alte Herr würde sonst wahrscheinlich noch dunkler sein, als er bereits den Namen hat, und es fragt sich sehr, ob Du mit gleichem Glück sein Erheller geworden wärest, als dies unter den gegebenen günstigeren Verhältnissen der Fall gewesen ist. Jedenfalls bist Du vorige Woche mit meiner telegraphischen Depesche entschieden auf den Holzweg geraten, und obgleich ich weder Heraklit noch dunkel bin, so ist es dennoch mein Los gewesen, wenn auch sehr

¹⁾ Vgl. hierzu Lassalle an Marx, 3. September (Bd. III dieser Nachlaßausgabe, S. 314) und Marx an Engels, 15. September a. a. O. Bd. II, S. 404.

²⁾ Für das Verhältnis zwischen Lassalle und Freiligrath vgl. die Vorbemerkungen Gustav Meyers zu den Briefen Ferdinand Lassalles an Ferdinand Freiligrath in Grünbergs Archiv für Geschichte des Sozialismus Bd. VII, 1916. Zu dem vorliegenden Brief vgl. Lassalle an Marx, 11. September 1860, in Bd. III, S. 320, und ebendort S. 331, Freiligrath an Marx, 15. September. Lassalle beantwortete Freiligraths Briefe ausführlich am 7. November 1860, vgl. Archiv für die Geschichte des Sozialismus, Bd. VII, S. 444 ff.